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一、摘要： 

  以目前上海市的校園發展是由上海市教育委員會主導，各區獨立進

行，多採用俗稱「一條龍」的方式，採取持續性而非階段性的培訓方

式，由小學開始發掘及培育足球人才後，送進足球隊發展較好的中學、

高中進行更專業的訓練，最後延伸至大學成為競技人才，同時學校也維

持課程的完整性，在正課後、假日才進行足球訓練，以確保隊員在學力

方面能有一定的程度，讓家長對於學子以一般管道也有能力升學、甚至

是在社會上能具備生存能力。 

  由於現在上海市認證 300 所以上的足球發展學校，雖說於上海市就

有 2,000 多萬的人口（擁有上海市戶籍），當校園足球發展至為可向上發

展的管道時，難免有可能發生家長為了讓孩子進入口碑優良的學校而做

小動作，或是學校之間爭搶足球人才的隱憂。 

  上海市除了補助學校本身之外，也耗費大筆經費建設體育場館、訓

練基地等硬體，軟體部份也透過引進國際足球教練人才，或是以公費的

方式提供教練出國訓練，務必達成提昇上海市整體足球實力，以及加強

向民眾推廣足球的深度及廣度。 

  大陸由於擁有規模媲美英國、歐洲的職業足球聯賽，也因此大大打

響足球的知名度與影響力，同時推廣政策也讓許多民眾願意於閒暇時間

參與足球運動，在社區內以足球作為休閒運動；另一方面學校也致力於
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提高家長對於學生投入體育的參與度，維護隊員的基本受教權，減低學

生進行校園體育只是為了升學、或是體育與學力只能二擇一的想法；並

透過進修加強教練的指導能力，政府單位也積極投入更專業的教練進入

校園，以目前的規模與發展模式來看，達成全民足球的目標似乎已經找

到了執行方式，因此在國際上足球的表現相較於過往也可能更加出色。 

 相較於過去體育精英都集中的青少年業餘體育學校，家長意識到均

衡發展對於學生培育的重要性，也較積極參與校園體育，在現行模式

下，校園體育所培育的人才似乎也擁有更高的競技實力與競技以外的能

力。 

以上海市校園足球發展來看，如將此套模式也成功套用至其他項目，校

園體育似乎會有更進一步的提昇，整體體育發展上也能夠培育出更多實

力非凡的選手。 

 

二、出國人員名單： 

1.豐原高中匡格非校長 

2.文華高中薛光豐校長 

3.惠文高中王沛清校長 

4.黎明國中張梅鳳校長 

5.五權國中陳進卿校長 
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三、目的： 

  透過參訪大陸上海市，了解「中國足球改革總體方案」於改革推進

校園足球發展實際成效，以及學校推廣足球的執行方式與成效，藉此調

整我國於校園內有關足球普及、競技化模式。 

 

四、過程： 

9/17（日）：啟程前往上海浦東機場。 

9/18（一）：參訪五角場小學及同濟大學第一附中，其中，五角場小學也

參加由上海市校園足球精英訓練營主辦特別為足球隊員設計的上海科技

體育嘉年華活動；足球在學校發展至今，方向也已經調整為希望學生不

只是踢足球，也思考透過足球讓學生學習到文化相關的事項。 

9/19（二）：參訪根寶足球訓練基地，於參訪過程中可看到家長帶著學生

來參觀基地環境，也有專程來見識徐根寶的遊客。 

9/20（三）：前往普陀區 參訪梅隴中學，設有田徑隊、籃球隊、足球隊以

及文化性社團，目前國家隊的門將便是梅隴中學的學生，而在天津舉辦

的全運會足球項目得到冠軍的上海市隊中，過半數的主力成員是梅隴中

學的學生，暑假時挪威首相還專程到學校來訪問，也邀請梅隴中學的女

足隊前往參加挪威盃錦標賽。 

9/21（四）：參訪東方綠舟體育園區，真是專業運動隊伍和市民提供訓練
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與休閒健身的綜合性訓練基地，同時為上海知名休閒旅遊景點。基地內

有運動員宿舍 5 棟、室外足球場 6 面，另有 400 公尺跑道田徑場、室外

網球場 8 面、室外籃球場 4 面、室外沙灘排球場 4 面，以及桌球館、排

球館、籃球館、足球館、游泳館、綜合體能訓練室（每個場館都設有一

個體能訓練室），500 人規模餐廳。2015 年上海上港集團足球俱樂部（上

海職業隊）進駐。 

9/22（五）：參訪申鑫足球俱樂部及興塔小學，興塔小學為在金山區的偏

鄉農村小學，佔地 281 畝，目前共有 26 班，學生 1,072 人。2001 年成立

女足隊，並於 2005 年成為上海市女子足球特色學校（發展重點學校），

校隊人數到達百人規模，且每個班級設有班隊。 

9/23（六）：返臺。 

 

五、心得： 

從這次的參訪中我們可以發現，許多學校對於運動的推廣雖然已

有傳統且已成為特色，但其主要發展目標並非以競賽為主，卻是以素養

為發展導向，因此，其在足球發展上除了與學校課程相互結合外，亦強

調文化學習，以發展具有深度與廣度的校園足球文化。 

在師資培育上，除了透過引進外籍教練，強化師資以改變學生學

習足球方式與提高學習樂趣外，他們也同時提供校內教練的教學模式的
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改變，影響校內教師籌組足球相關課程的發展社群，編輯足球訓練手

冊，提供教師、教練訓練標準。 

因為發展方向的調整與改變，足球文化可以深入校園之中，學生

的學習表現益加出色，因此，為學校帶來良好的知名度，同時也引領社

區居民願意一同參與足球並將他當成休閒活動。 

而在學校發展的規劃上，以同濟大學第一附屬中學的過程來看，

學校從早期便不以升學為宗旨，教師的教學內容也不以考試內容為主，

與我國的教育現況不同的是，該校在每個班成立了一個以上的足球隊並

鼓勵學生從事足球體育，這個與體育會影響學生學習的傳統觀念相抵觸

作法，卻沒有影響學生的學習成就表現，相反的，該校學生的學力在上

海也算名列前茅，而學生幹部或是代表也多半從事足球體育。除了學力

好的學生之外，靠著體育專長升學的學生也不少，學校在全體參與足球

時的競賽成績，也比只專注於足球隊發展的時期好。這個現象頗值得我

們關心與留意。 

此外，校方也為沒有參加足球活動的女學生積極輔導，促使其參

加啦啦隊，以讓學生都可以全體參與體育活動，同時，除了足球項目之

外，學校也透過為期兩週的體育週，引導學生擔任裁判、評審委員等角

色，由學生親自參與，培養其獨立、自主與負責的能力，這亦與我國對

於學生在校以課業學習為主要發展目標的設定不相同，但與我國新課綱
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的發展方向趨近一致，或許從該校的發展上，我們也可以為新課綱的發

展投注一劑強心針，提供老師更有力的支持以進行課程與教學的改變。 

與我國相同的，中國目前也面臨少子女化後對於教育發展的衝

擊，面對這個問題，梅隴中學選擇突破與創新，在學校生活中設計了更

多的人際互動與交流的空間，而體育發展的目標也從傳統的單純運動強

身，轉而期盼透過體育而建立人與人間的關係，將體育運動的發展跳統

傳框架。 

女足隊是該校的傳統與精神代表，在學校內具有引導發展的角

色，也是其他各項代表隊的典範，然而，雖然他們的成就非凡，但學校

在對女足隊的訓練與教導上並非僅停留在傳統的強化技巧訓練以取得良

好競賽成績，而是更考慮學生未來發展，以使其在未來能夠具備足球以

外的加分競爭力。因此，女足雖採統一住宿方式辦理，但卻分散在各班

學習，並在晚上由學校老師進行課業輔導，以免因過度重視競賽成績而

忽略學生未來發展的各項可能性。 

目前國內大多朝設立體育班的方式經營體育團隊，而體育班在招

生與升學管道上與其他管道入學學生有所差異，在缺乏交流與互動的狀

態下，體育班的學生有容易被標籤化的現象出現，或許梅隴中學的發展

可以提供我們在體育班、體育專科學校與一般體育發展上的思考方向。 

最後，在關於運動場館與設施上，目前國內在體育訓練場館部分，除了
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左營的國訓中心之外，似乎尚難出現如東方綠舟體育園區此類綜合性訓

練場館，提供體育團隊專業的訓練場地，或可進行基礎訓練，或可進行

團對切磋與練習使用。 

我國的各項體育運動亦相當盛行，若能有國家級的綜合訓練場

館，並以優惠的價格提供訓練團隊使用，相信對於整體運動風氣的培養

應有其正面助益。 

 

六、建議： 

1. 提供休閒活動或專業訓練場地，供團體練習使用。 

2. 提倡均衡發展對於學生培育的重要性。 
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七、附件： 

  

下榻飯店大廳設置大型歡迎看板 訪問團與上海市中體協人員合照 

  

上海市中體協薛明楊會長設晚宴 參訪五角場小學 

  

五角場學生進行科學足球訓練 訪問團成員體驗科學訓練 
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學生進行體育活動 與五角場小學校長等人進行座談 

  

紀念合照 參訪同濟大學第一附中 

  

參觀教室等設施 參觀校內體育場 
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與同濟大學第一附中校長座談 紀念合照 

  

聽取根寶足球基地建立歷史介紹 參觀基地設施 

  

參觀足球訓練 守門員專項訓練 
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與創辦人徐根寶合照 與崇明區體育協會成員合照 

  

與梅隴中學座談 與梅隴中學座談 

  

參觀學生訓練 參觀學生訓練 
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參觀學生訓練 與梅隴中學校長、女足隊合照 

  

參訪東方綠舟訓練園區 園區內進駐球隊大樓 

  

足球場 水上活動訓練場地 
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與東方綠舟負責單位座談 與東方綠舟管理單位合照 

  

參訪申鑫足球俱樂部 申鑫俱樂部所在地金山體育場 

  

參觀申鑫俱樂部球員練習 物理治療室 
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訪問團成員檢視天然草皮 與申鑫俱樂部副總合照 

  

興塔國小參訪座談 興塔國小參訪座談 

  

女足隊訓練 男足隊訓練 
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傳球進攻練習 低年級學生練習 

  

女足隊訓練 學校得獎紀錄牆 

  

興塔小學進行練習賽 與興塔小學校長合照 

 


